

CAHIER DE

TENDANCES

image sept

EDITION #116 | 2 DÉCEMBRE 2022

**Sommaire**

#La révolte des confinés #Xi, la route du Soi #Ô travail
#Défis de manager #Mayotte #Inflation : les chariots de
feu #Covid : Acte IX #Industrie, le blues du businessman
#L'homme est un loup pour l'homme ? #Faits du logis #La
tech tonique ? #Assurance chômage : non mais allocs ! #L'oiseau en cage ? #Médecines
parallèles #All I want for Christmas #Climat #Espèces rares #Air du taon

Quand les Chinois s'éveilleront... Sans doute certains gardent-ils en mémoire ce best-seller écrit au début des années 70 par Alain Peyrefitte : Quand la Chine s'éveillera... le monde tremblera fut vendu (seulement en France) à près de 900 000 exemplaires. La thèse principale de l'essai était que, en raison de sa taille et de la croissance de la population chinoise, le pays finirait inexorablement par s'imposer au reste du monde pour peu qu'il maîtrise une technologie suffisante. La tyrannie du Parti communiste chinois (PCC) allait passer au second plan pour laisser la place à un grand marché intérieur, présenté comme un nouvel eldorado, susceptible d'accueillir avec bienveillance les investissements et les produits de nos entreprises. « Go East ! », tel était le mot d'ordre. Les patrons comme les dirigeants politiques prenaient le Pékin Express. C'est bien simple, au mot « Chine », on s'évanouissait presque de plaisir.

C'est à peine si quelques voix discordantes parvenaient à se faire entendre pour doucher ce bel enthousiasme en mettant en garde contre ce qui était présenté comme le « vampire du Milieu », roi de la contrefaçon et de la captation technologique. Quelques mauvais esprits soulignaient que pour comprendre le mécanisme de ce capitalisme antilibéral, il valait mieux lire Simon Leys qu'Alain Peyrefitte, mais c'était peine perdue. Ni l'effondrement démographique et ses conséquences dramatiques sur l'économie, ni la mise sous tutelle accélérée des ethnies minoritaires s'efforçant de secouer le joug des Han, ni la toute-puissance accordée à Xi Jinping qui dispose de pouvoirs qui n'avaient jamais été accordés à Mao ne troublaient nos publicistes français pandas.

C'est un virus qui a ébranlé et qui continue d'ébranler un régime où l'autocratie politique s'ajoute à un contrôle totalitaire de la société. Et le régime chinois apparaît tout à coup beaucoup plus fragile qu'il ne paraissait, exactement comme celui des mollahs iraniens. La comparaison n'est pas si absurde puisque des manifestants chinois ont brandi des pancartes où était inscrit le slogan à Téhéran : « Femme, vie, liberté ».

Cette colère a éclaté après trois ans de confinements à répétition, de contrôles et de décisions arbitraires, de tests PCR quasi-quotidiens. L'élément déclencheur que les observateurs jugent être d'une ampleur inégalée depuis 1989, a été l'incendie d'un immeuble qui a fait dix morts. Les internautes ont soulevé la responsabilité des restrictions sanitaires qui ont entravé l'arrivée rapide des secours.

La colère des Chinois a désormais pris une ampleur considérable. À Pékin, Canton, Shanghai ou Shenzhen, des milliers de Chinois, qui protestaient au départ contre les confinements liés à la lutte contre la pandémie mettent désormais en cause la politique générale du régime et prennent pour cible le PCC quand ce n'est pas directement Xi Jinping. C'est donc le système dans son ensemble et son administration jugée inefficace qui sont visés. Bien évidemment, ce dernier a répondu par la répression afin de « protéger avec détermination la stabilité sociale ». Dans un premier temps, le régime aura sans aucun doute gain de cause mais après ? Quand les Chinois s'éveilleront, ce sera le régime qui tremblera. Et pour longtemps.



#La révolte des confinés

[La Chine assouplit ses restrictions sanitaires dans la foulée des manifestations](#)

Plusieurs villes chinoises ont encore allégé les règles draconiennes anti-Covid vendredi, dans la foulée des manifestations historiques des derniers jours pour réclamer la fin des restrictions et davantage de libertés.

[Allègement du « zéro Covid » : Pékin face à un long et cahoteux chemin](#)

Les autorités chinoises ont donné, ce jeudi, des signes d'un possible allègement de la stricte politique « zéro Covid », après la vague de manifestations.

[Chine : Le principal organe de sécurité du pays appelle à la « répression » après les manifestations](#)

Le régime reste ferme pour contrer la colère qui monte en Chine. La Commission des affaires politiques et juridiques du Parti communiste juge très important de « protéger avec détermination la stabilité sociale ».

[Jean-Pierre Winter : « En Chine, une perversion orwellienne du langage »](#)

Pour le psychanalyste, le mensonge d'État et la manipulation du discours pratiqués par le régime de Xi Jinping se heurtent au réel, incarné par un peuple en colère.

[Manifestation en Chine dans la plus grande usine d'iPhone du monde](#)

Des centaines d'employés ont manifesté, mercredi, leur colère en Chine contre leurs conditions de vie et de rémunération dans la plus grande usine d'iPhone au monde, propriété du taïwanais Foxconn et soumise à un confinement anti-covid.

[Chine : l'heure de la colère](#)

La police chinoise était sur les dents dans les rues de Pékin, ce lundi 28 novembre, pour empêcher de nouvelles manifestations après celles, historiques, de la veille, le long des berges de la rivière Liangmahe qui traverse le quartier des ambassades.

[L'exaspération est plus forte que la peur](#)

Beaucoup de gens ont été profondément touchés par l'affaire du « Superman » de Chongqing, survenue le 24 novembre. Tout aussi intrépide que Peng Lifa, qui avait suspendu une banderole contestatrice sur le pont Sitong, à Pékin, cet homme dont on ignore le nom a osé énoncer publiquement des revendications à caractère politique, élevant la résistance populaire à un niveau inédit, visant le système lui-même.



#Xi, la route du Soi

[Ce que pense Xi Jinping, et pourquoi cela compte](#)

Xi Jinping a entamé en octobre son troisième mandat à la tête du Parti communiste chinois. C'est guidé par l'idéologie qu'il mène son pays d'une main de fer, explique l'ancien Premier ministre australien Kevin Rudd, président de l'Asia Society, à New York. Une grille de lecture que les Occidentaux feraient bien d'utiliser pour mieux comprendre les ressorts des décisions prises à la tête de l'État chinois.

[En Chine, le pouvoir absolu de Xi Jinping défié](#)

Les manifestations contre la stratégie zéro Covid et le Parti communiste ont surpris Pékin. Les signaux envoyés par le pouvoir laissent présager un assouplissement des mesures sanitaires pour apaiser la fronde. Cela suffira-t-il ?

[Manifestations en Chine : pour la première fois, Xi Jinping face à un défi de taille](#)

Le très autoritaire leader chinois va tout faire pour étouffer le mouvement de protestation dans l'œuf. Mais une brèche a été ouverte et il est face à un dilemme complexe. « *Plus de tests PCR, nous voulons la liberté !* », « *Démocratie et État de droit ! Liberté d'expression* », ont scandé des manifestants au cours d'un week-end fou.



#Ô travail

[Les Parisiens tiennent à leur bureau et à la pause déjeuner !](#)

La pandémie a eu beau passer par là, les salariés parisiens plébiscitent le retour au présentiel. Selon un baromètre Ifop pour Paris Workplace à paraître ce mardi, ils se distinguent de leurs collègues londoniens, berlinois et madrilènes par leur attachement plus marqué au travail en entreprise.

[Des soft skills de plus en plus contestées](#)

Portées aux nues depuis plusieurs années, les soft skills sont de plus en plus souvent sujettes aux critiques. Simple mise en perspective ? Ou remise en question d'une approche managériale ?

[Des postes de travail moins onéreux](#)

Covid-19, télétravail et inflation ont changé l'économie de l'environnement de travail. La baisse du prix d'un bureau, observée en 2021 (à partir de données de 2020), est toujours là en tendance, mais pour d'autres raisons que le ralentissement d'activité ou la fermeture des sites, décidée pendant la pandémie. En 2020, la chute de la consommation d'électricité en entreprise avait été telle qu'elle avait absorbé la hausse du prix du kilowattheure. Avec la flambée des prix de l'énergie, ce scénario tire à sa fin.



#Défis de manager

[Popwork lève 1,5 million d'euros pour régler les problèmes de management](#)

50 % des salariés quitteraient leur entreprise à cause de leur manager. Face à ce constat, les dirigeants se sentiraient démunis et manqueraient de méthodes. Pour les aider à fidéliser leurs salariés dans un contexte de « grande démission », Popwork a mis au point une plateforme de conseils et de bonnes pratiques.

[Coup de jeune inattendu chez les managers de transition](#)

Nombre de professionnels quadras - et quelques trentenaires très experts -, séduits par la flexibilité d'un portefeuille de missions, choisissent cette fonction qui se diversifie et rajeunit.

[Pourquoi la survie des entreprises exige un tout nouveau management](#)

La plupart des grandes entreprises d'aujourd'hui souffrent du management de l'ère industrielle. Cette gestion nuit fortement à la productivité, freine l'innovation, démoralise les travailleurs et entraîne un déclin constant. Elle ne peut pas s'adapter au rythme et aux changements rapides de l'ère numérique émergente, dans l'ombre d'une récession économique.



#Mayotte

[Mayotte, un cauchemar français](#)

Engrenage. Afflux de clandestins, maternité surchargée, intimidations, meurtres... Reportage dans l'île française de l'océan Indien.

[Mayotte. La descente aux enfers](#)

La loi du plus fort est la seule qu'ils acceptent. La plupart d'entre eux sont des mineurs comoriens livrés à eux-mêmes. Des enfants du chaos qui pillent et tuent pour une poignée d'euros ou pour se venger d'un affront. Confetti français isolé dans un archipel africain, Mayotte fait figure d'eldorado pour les îliens voisins ; plus de la moitié de sa population est étrangère.



#Inflation : les chariots de feu

[« Avec la fin des tickets de caisse et des caissières, on fait disparaître les témoins de la paupérisation »](#)

Directeur général de la Fondation Jean-Jaurès et chroniqueur pour Marianne, Jérémie Peltier analyse les conséquences de la fin programmée des tickets de caisse.

[Entreprises : les chiffres de l'overdose fiscale](#)

Les sociétés françaises acquittent 148 milliards d'euros de prélèvements de plus que leurs concurrents de la zone euro, selon l'Ifrap. Cotisations sociales et impôts de production pèsent lourd sur les comptes de résultat.

[Nouvelle flambée des prix en vue dans les grandes surfaces alimentaires](#)

L'inflation moyenne en rayon (12 % en octobre sur un an) pourrait atteindre 20 %. Les négociations tarifaires annuelles qui démarrent s'annoncent plus tendues que jamais.



#Covid : Acte IX

[Covid : face au spectre d'une neuvième vague, Elisabeth Borne tire la sonnette d'alarme](#)

Rappelant que l'épidémie de Covid-19 « tue encore », la Première ministre a lancé ce mardi un « appel solennel » au respect des gestes barrières et à porter le masque en présence des personnes fragiles ou dans les zones de promiscuité comme les transports en commun. Elle a aussi fustigé « l'obscurantisme » de certains élus sur les vaccins.

[Covid-19 : la pandémie a ravivé un autre virus qui menace des millions d'enfants, l'OMS donne l'alerte](#)

Alors que le monde est loin d'en avoir terminé avec la pandémie de Covid-19, démarrée il y a maintenant trois ans, beaucoup d'experts, dont l'Organisation mondiale de la Santé (OMS), préviennent d'un risque de retour imminent d'une autre maladie sur la planète cet hiver : la rougeole. Cela, avec 40 millions d'enfants en première ligne.

[Covid-19 : l'épidémie repart en France avec « une reprise de la circulation du virus »](#)

Le chiffre des nouvelles hospitalisations est en hausse continue depuis quelques jours. L'épidémie de Covid-19, qui a connu en France une brève accalmie après une vague au début de l'automne, est en train de repartir. C'est ce qu'a détaillé, vendredi 25 novembre Santé publique France, dans un contexte déjà tendu, entre bronchiolite et arrivée de la grippe.



#Industrie : le blues du businessman

[Le patronat du Vieux continent tire la sonnette d'alarme](#)

Lundi dernier, Geoffroy Roux de Bézieux a tapé du poing sur la table. Prenant connaissance du projet de conclusions du sommet Business Europe, qui a réuni jeudi et vendredi à Stockholm les présidents des patronats européens, le président du Medef a envoyé balader la copie. « *Ras-le-bol des communiqués lénifiants !* ».

[Benoit Bazin : « Défendre notre industrie, c'est défendre la démocratie »](#)

Le directeur général de Saint-Gobain appelle à se mobiliser au plus vite pour écarter le spectre de la désertification industrielle.

[Souveraineté industrielle : le réveil de l'Europe](#)

Bonne élève du libre-échange, parfois à ses dépens, l'UE n'entend plus rester inerte face aux dernières mesures protectionnistes américaines. Mais il y a encore loin de la théorie à la pratique...



#L'homme est un loup pour l'homme ?

[Une étude révèle que les humains ont été des prédateurs hyper-carnivores durant 2 millions d'années](#)

Si actuellement de plus en plus d'humains modernes se tournent vers un régime végétarien ou végétalien, des recherches révèlent que nos ancêtres consommaient principalement de la viande et qu'ils ont commencé à diversifier leur alimentation et à inclure plus de végétaux seulement à la fin de l'âge de pierre.

[Et une étude découvre que les trolls sur les réseaux sociaux sont... aussi agressifs dans la vraie vie](#)

Il est souvent admis que l'usage d'Internet empire nos discussions, en matière de politique notamment. Mais selon une étude, les trolls sur les réseaux sociaux sont tout aussi agressifs dans la vraie vie.

[États-Unis. Les Texans ont la gâchette de plus en plus facile](#)

Depuis l'entrée en vigueur en 2021 d'une loi autorisant le port d'une arme sans permis dans l'État, leur nombre est en forte hausse et les échanges de tirs impulsifs se multiplient dans les rues.



#Faits du logis

[Immobilier : le pouvoir locatif au plus haut, mais pour combien de temps ?](#)

D'après une étude du groupe de diffusion d'annonces immobilières SeLoger, le pouvoir locatif des Français n'a jamais été aussi important. Mais il augmente moins vite que l'an dernier.

[PPL anti-squat : le retour de l'opposition entre propriétaires et locataires](#)

L'Assemblée nationale devait examiner lundi soir et mardi la proposition de loi du député Renaissance d'Eure-et-Loir Guillaume Kasbarian « visant à protéger les logements contre l'occupation illicite ». L'entourage du ministre du Logement dit être intervenu pour rééquilibrer le texte.



#La tech tonique ?

[100 personnalités de la tech française qui ont marqué 2022](#)

Malgré un contexte difficile, 2022 a été une année particulièrement riche dans les technologies, avec de nombreuses innovations, créations d'entreprises, et d'initiatives qui contribuent au développement de notre écosystème.

Destruction de valeur et d'emplois à l'appui, la crise actuelle de la tech et celle qui dévasta le secteur il y a vingt ans sont du même ordre. Le parallèle mérite d'être regardé sous l'angle des similitudes, des spécificités et des tendances qui peuvent se dégager pour l'avenir.



#Assurance chômage : non mais allocs !

[Une réforme pour le principe](#)

Le gouvernement vient de réduire la durée d'indemnisation des demandeurs d'emploi. Un deuxième durcissement après la baisse du montant des allocations l'an dernier. L'objectif de l'exécutif ? Tout faire pour inciter les chômeurs à retrouver plus vite du travail, quitte à fermer les yeux sur certaines limites.

[« Qui est là ? — C'est Pôle emploi »](#)

À Kassel, des conseillers se rendent au domicile des chômeurs de longue durée qui ont décroché. Ce projet pilote pourrait s'étendre à toute l'Allemagne en 2023.



#L'oiseau en cage ?

[Guerre contre Apple : le nouveau cache-misère d'Elon Musk](#)

Encore un nouveau front pour Musk. « *Saviez-vous qu'Apple impose une taxe secrète de 30 % sur tout ce que vous achetez via son App Store ?* », a écrit, lundi soir, sur son compte Twitter, le nouveau propriétaire du réseau social, qui tire sur tout ce qui bouge depuis sa prise de pouvoir.

[Twitter : des comptes considérés comme de gauche et signalant les manquements du réseau social bloqués](#)

Ce dimanche, des informations, relayées par L'Obs, démontrent que de nombreux comptes sont bloqués sur le réseau social Twitter fraîchement racheté par Elon Musk. Deux causes semblent apparaître : une campagne de l'extrême droite américaine et la dénonciation des manquements de Twitter.

[Twitter : Elon Musk déclare « la guerre » à Apple](#)

En rachetant Twitter, le milliardaire Elon Musk a enfourché son cheval de bataille pour mener, selon lui, une croisade pour la liberté d'expression. L'une de ses premières actions a été de rétablir des comptes qui avaient été bannis comme celui de l'ex-président des États-Unis, Donald Trump.

[Elon Musk envisage d'augmenter à 1000 caractères la limite des publications sur Twitter](#)

Le milliardaire pourrait supprimer la limite de caractères sur Twitter. Contre 240 signes aujourd'hui, les messages de la plateforme pourraient en intégrer jusqu'à 1000 sous la direction d'Elon Musk.



#Médecines parallèles

[Effet placebo : on ne va pas se mentir](#)

Abracadabra. Savoir que l'on prend un placebo ne supprime pas son effet. Une aubaine pour élaborer de nouvelles stratégies afin de lutter contre l'addiction aux opioïdes ou la maladie de Parkinson.

[De la détox à l'intox, les dérives des naturopathes](#)

De plus en plus de Français se détournent de la médecine conventionnelle au profit de pratiques alternatives. Cet univers trop peu réglementé abrite pourtant un grand nombre de pseudo-thérapeutes qui peuvent se révéler dangereux.

[« Pour 1000 € je te rends riche » : à la rencontre des marabouts, ces « sorciers » qui promettent amour, succès et santé](#)

Garantissant monts et merveilles, ces « magiciens » à la réputation d'escrocs sont des milliers en France. Le Figaro a testé une séance de « maraboutage » en plein Paris. Qui pourrait imaginer que ce petit HLM de quatre étages, situé au cœur de la Goutte d'Or dans le 18^e arrondissement de Paris, abrite l'antre d'un sorcier africain ?



#All I want for Christmas

[Inflation : 34 % des Français craignent de ne pas pouvoir offrir de cadeaux à Noël](#)

Selon une étude Ifop pour l'association Dons Solidaires, les fêtes de fin d'année sont devenues une source d'inquiétude et de tristesse pour près d'un tiers des Français.

[Comment les villes écolos vont-elles fêter Noël ?](#)

La crise énergétique accélère le virage de la « sobriété » des mairies EELV, qui tentent néanmoins de faire oublier les polémiques des années précédentes. Élus en juin 2020, les maires EELV de grandes villes françaises avaient suscité de violentes polémiques l'an dernier à Noël. Ces mesures visant à remettre l'écologie au milieu du village trouvent un nouvel élan avec la mise en œuvre des politiques de sobriété énergétique.

[Grèves en cascade à la SNCF : aurez-vous un train pour Noël ?](#)

Le mois de décembre qui démarre s'annonce agité à la SNCF alors que s'ouvrent les négociations salariales annuelles, avec un premier mouvement de grève des contrôleurs qui contraint la compagnie à annuler 60 % de ses TGV et Intercités du 2 au 4 décembre, et d'autres grèves prévues d'ici à la fin de l'année, y compris à Noël.

[Les calendriers de l'Avent ne sont pas à la fête](#)

Ces packagings de saison permettent aux marques de vendre des produits trois fois plus chers. Mais malgré l'offre pléthorique, les Français adhèrent moins.



#Climat

[Réchauffement climatique : la raison peut-elle triompher ?](#)

La prise de conscience des nombreuses mystifications de l'écologie politique concernant l'énergie ou l'agriculture est limitée et la politique du gouvernement, elle, reste floue.

[Le café boit la tasse](#)

Le réchauffement climatique peut avoir des conséquences sur le petit café bu quotidiennement, avertit The African Business. Dans le berceau africain de cette délicate culture, la hausse des températures inquiète les producteurs.



#Espèces rares

[La Grande Barrière de corail, une merveille en péril pour l'Unesco](#)

Pour nous émerveiller devant la splendeur de la Grande Barrière de corail, devons-nous dans quelques années nous contenter de revoir Le Monde de Nemo ou d'anciennes émissions du commandant Cousteau ? Les experts envoyés en Australie pensent que le récif corallien devrait être placé sur la liste des sites en péril.

[Des pingouins Torda observés en Corse et sur le pourtour méditerranéen](#)

Un afflux de pingouins Torda est observé de l'Espagne aux Alpes-Maritimes en passant par la Corse. Une présence inhabituelle si près des côtes sur laquelle les experts s'interrogent.

[Le plus ancien cerveau d'un être vivant passé au peigne fin](#)

Des recherches scientifiques aux allures de record. Comme l'indique Numerama, mardi 29 novembre, quatre paléontologues ont étudié le plus ancien cerveau d'être vivant découvert à ce jour.



#Air du taon

[Les dessous de la mode à la page](#)

Depuis la rentrée, les librairies foisonnent de biographies et d'ouvrages à destination du grand public racontant ses coulisses et ses travers. Il n'y a pas de mystère, si la mode est à la mode, c'est en grande partie grâce aux réseaux sociaux, qui ont fait d'elle un phénomène socioculturel. Désormais, elle aussi a le droit d'être documentée, des chaînes YouTube jusqu'aux bons vieux livres imprimés.

[Le mystère de la ronde des moutons en Chine a peut-être été résolu](#)

Il y a quelques jours, nous évoquions le mystère du troupeau de moutons qui tourne en rond depuis plusieurs semaines en Chine. Un expert en agriculture a peut-être trouvé la raison de cette mystérieuse ronde infinie. Selon lui, les animaux seraient frustrés par leur enfermement, ce qui générerait chez eux un comportement stéréotypé.

[L'Arcom dénonce l'opacité de TikTok sur la désinformation](#)

L'Arcom a appelé ce lundi 28 novembre les réseaux sociaux à davantage d'efforts et de transparence dans la lutte contre la désinformation, épinglant en particulier TikTok, alors qu'ils devront bientôt appliquer de nouvelles règles européennes plus contraignantes.

[Un réseau d'importation de cocaïne démantelé entre la France, la Belgique, l'Espagne et Dubaï](#)

Soupçonné d'avoir importé plus de 2 tonnes de cocaïne en Europe entre janvier et avril 2021, le réseau était dirigé par deux Marocains et un Français depuis Dubaï. Ce coup de filet est l'un des volets d'une opération plus large à l'occasion de laquelle Europol dit avoir démantelé un « super-cartel » de la drogue.

[Travail sur écran : voici pourquoi il faut se lever et marcher au moins une fois par heure](#)

Avec la généralisation du télétravail liée à la pandémie de Covid-19, la sédentarité a gagné du terrain en France. Pour éviter ses effets néfastes, il est recommandé d'exercer une activité physique régulière, comme celle de marcher au moins cinq minutes toutes les heures.

[Dans le piège des OQTF](#)

Entre 2012 et 2021, près d'un million d'« obligations de quitter le territoire français » ont été prononcées. Seules 130 000 ont été exécutées. La faute à un système paralysé par des procédures complexes et à des politiques migratoires peu cohérentes.

[Face à la Chine, le Japon veut doubler ses dépenses de défense](#)

Est-ce un réveil nippon ? Le Premier ministre japonais, Fumio Kishida, a chargé son gouvernement de doubler les dépenses de défense pour les porter à environ 2 % du produit intérieur brut en cinq ans afin de contrer l'affirmation croissante de la Chine dans la région.

[Une délégation ukrainienne en visite à Paris évoque un « écocide » commis par les Russes](#)

Cinq représentants de la société civile et du Parlement ukrainien sont venus en France décrire l'impact de la guerre sur l'environnement et demander un soutien pour expertiser ces dégâts.

Image 7

3 rue Jacques Bingen, Paris

[Se désabonner](#)

